



# 24° BOLETÍN INFORMATIVO

Dirección de Vinculación,  
Relaciones Interinstitucionales  
e Internacionalización

Febrero - Marzo 2025

Contáctenos

 [vinculacion@uabcs.mx](mailto:vinculacion@uabcs.mx)

 Tel. 612 123 8800 Ext. 2050

   @vinculacionUABCS



# Indice

49 Aniversario de la Universidad Autónoma de Baja California Sur	1
UABCS busca fortalecer lazos con Canadá en materia académica	2
Primera Mesa Intersectorial en La Paz referente al programa “La Chamba Nos Une”	2
Proponen inscribir con letras doradas el nombre de la UABCS en el Muro de Honor del Congreso del Estado	3
Reunión de Trabajo con el Colegio de Nutrición y Bienestar de Baja California Sur A.C.	4
SEDENA imparte conferencia en la UABCS sobre el rol de las Fuerzas Armadas en la Seguridad Nacional	4
UABCS y UAGRO Fortalecen Vínculos de Colaboración Académica	5
Visita a la Unidad Académica Pichilingue	5
UABCS y UAGRO refrendan convenio de colaboración para fortalecer su trabajo interinstitucional	6
Reunión con el Instituto de Capacitación para los Trabajadores del Estado de Baja California Sur (ICATEBCS)	6
Semana Académica de Turismo y Negocios de la Universidad Tecnológica de La Paz (UTLP)	6
Egresados de la generación fundadora de la UABCS se sumarán a las festividades por el 50 aniversario	7
Entregan nuevos nombramientos en la UABCS para fortalecer las tareas de vinculación	7
El papel de la Ingeniera Zootecnista en B.C.S., Conversatorio en el marco del Día Internacional de la Mujer	8
Reunión de acercamiento en Extensión Académica Los Cabos	8
Taller “Aprender para emprender” de la Secretaría de Turismo del Estado y Nacional Financiera, S.N.C.	9
UABCS y Ayuntamiento de Los Cabos fortalecen lazos de colaboración	9
UABCS celebra 2do. Festival de las Aves Playeras en La Paz	10
Videoconferencia del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial a estudiantes de Ingeniería en Pesquerías	10
UABCS y Organización Vida Silvestre firman convenio de colaboración para la conservación del medio ambiente	10
UABCS, sede para el cierre de la convocatoria “Fabricando Emprendedores”	11
Legisladores de California visitan la UABCS para fortalecer colaboración binacional	11
Miércoles de VincUNET	12
Unidad Académica Pichilingue (UAP)	14



Fotografía de Oswaldo Jiménez



En el mes de marzo celebramos con orgullo y entusiasmo los 49 años de la fundación de la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS), una institución que ha sido pilar fundamental en el desarrollo académico, cultural y social de nuestro estado. Desde su creación, en 1976, la UABCS a través de sus décadas ha formado generaciones de profesionales comprometidas y comprometidos con el progreso de Baja California Sur.

A lo largo de los años, la universidad ha sido un faro de conocimiento y un espacio de innovación, donde miles de estudiantes han tenido la oportunidad de forjar su futuro y contribuir al bienestar de esta comunidad. Con su enfoque en la investigación, la formación integral y el fortalecimiento de la identidad regional, la UABCS ha labrado un ambiente académico que promueve el pensamiento crítico y la conciencia social.

El compromiso de la UABCS con la excelencia académica, la equidad de género, la inclusión y la responsabilidad social universitaria es evidente en cada uno de los programas educativos y en las múltiples iniciativas que promueven la mejora en las y los estudiantes. Su vinculación con los distintos sectores ha sido clave para el desarrollo de soluciones a los retos locales y regionales.

Al cumplir 49 años, la Universidad Autónoma de Baja California Sur se consolida como un referente en la educación superior siendo la máxima casa de estudios en el estado, con una visión que sigue mirando hacia el futuro, pero siempre con los pies firmes en esta rica tierra y cultura sudcaliforniana.

Desde la Dirección de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización (DVRII) felicitamos a toda la comunidad universitaria desde estudiantes, personal académico, administrativos y egresados, por su dedicación y esfuerzo permanente en la construcción de una UABCS cada vez más fuerte y más cercana a las necesidades de nuestra sociedad.

¡Deseamos que sigan los éxitos y los logros, esperando que los próximos 49 años sean aún más provechosos para la Universidad Autónoma de Baja California Sur!

***Feliz 49 Aniversario, UABCS***



## UABCS busca fortalecer lazos con Canadá en materia académica

El pasado 9 de febrero, la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) recibió la visita del Delegado Comercial de la Embajada de Canadá en México, Philippe-Antoine Harbour, quien sostuvo un encuentro con el rector, Dr. Dante Salgado González, y su equipo de trabajo para explorar oportunidades de colaboración en el ámbito académico.

Durante la reunión, que tuvo lugar en la Sala de Sesiones del H. Consejo General Universitario, se discutieron diversas estrategias para fortalecer la relación bilateral entre la UABCS y Canadá, enfocadas principalmente en programas de movilidad estudiantil y docente, intercambios académicos, redes de investigación y proyectos conjuntos de desarrollo científico y tecnológico.

Cabe mencionar que, durante la sesión, estuvieron presentes titulares de las jefaturas de departamento de la UABCS, quienes expusieron las diferentes fortalezas de cada uno de sus programas educativos, principales actividades e incidencia social, así como zonas de interés en las que pudieran colaborar próximamente. Además, durante el encuentro participó de manera virtual la Lic. Yazmín Arias, Oficial y Delegada Comercial de Asuntos Académicos en la Embajada de Canadá en México.



*Nota completa en el sitio web institucional*

*Fotografías por Comunicación Social*

## Primera Mesa Intersectorial en La Paz referente al programa “La Chamba Nos Une”

El pasado martes 11 de febrero se realizó la primera Mesa Intersectorial en La Paz referente al programa “La Chamba Nos Une” coordinado por la Secretaría del Trabajo, Bienestar y Desarrollo Social (STByDS) a través del Servicio Nacional de Empleo en Baja California Sur (SNEBCS), asistiendo en representación de la Universidad Autónoma de Baja California Sur, la M.S.C. Elvia Esthela Aispuro Félix en calidad de Directora de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización.

En la reunión se expusieron resultados en materia de empleo de 2024, además se abordaron temas en la búsqueda de mejores oportunidades y fortificas la relación entre empleadores y posibles empleados.

El SNEBCS procura el incremento de la productividad y el equilibrio entre los factores de la producción, además de planear, organizar y dirigir las acciones que forman parte de sus programas y proyectos, promover la participación de los tres sectores involucrados, público, privado y social.



Aunado a lo anterior, el SNEBCS brinda atención de forma presencial a lo largo de la media península, situados a través de Unidades Regionales en La Paz, San José del Cabo, Cabo San Lucas, Comondú y Mulegé. Así mismo, también cuentan con una plataforma virtual conocida como Portal del Empleo con el fin de mostrar las vacantes disponibles en el estado con hasta más de cuatrocientas.

En ocasiones anteriores han realizado lo que denominaron como “Jornadas de Empleo”, con el propósito de ofrecer múltiples opciones laborales a la ciudadanía de la región. Durante el pasado mes de noviembre de 2024, fijaron su atención en la zona norte del estado, siendo específicos en el municipio de Mulegé en la colonia Benito Juárez, en Santa Rosalía en la colonia Centro y en el municipio de Loreto siendo también en su respectiva colonia Centro. En dichas actividades, por cada módulo establecido en las locaciones antes mencionadas, se ofertaron más de cien vacantes disponibles, con el propósito de brindar un apoyo integral a las y los ciudadanos que buscan empleo formal.

Para este 2025 en el mes de enero, se instalaron 17 módulos y 5 jornadas de empleo a lo largo de toda la entidad. En el municipio de La Paz en la colonia Agua Escondida, en la colonia Camino Real y en el Mercado Madero en la colonia Centro. En San José del Cabo en la colonia El Zacatal, colonia Vista Hermosa y en la colonia Guaymitas, mientras que en Cabo San Lucas se instalaron en la colonia Leonardo Gastelum y en la Ampliación Mariano Matamoros. En el municipio de Comondú en la colonia Pueblo Nuevo, en la colonia Pionero, colonia Vargas y Ciudad Constitución. Mientras en el extremo norte del Estado, se establecieron en la Heroica Mulegé y Santa Rosalía.



## Proponen inscribir con letras doradas el nombre de la UABCS en el Muro de Honor del Congreso del Estado

En reconocimiento a su impacto en el desarrollo educativo y social de Baja California Sur, el Diputado Sergio Guluarte Ceseña, el pasado 11 de febrero presentó ante la XVII Legislatura del Honorable Congreso del Estado una Iniciativa con Proyecto de Decreto para que se inscriba con letras doradas la leyenda “Universidad Autónoma de Baja California Sur” en el Muro de Honor de la Sala de Sesiones “General José María Morelos y Pavón”.

Asimismo, hizo lectura de una iniciativa que plantea que, en el año 2026, con motivo del 50 aniversario del inicio de actividades de la UABCS, se incluya la leyenda: “2026, Año del Cincuentenario del Inicio de Actividades de la Universidad Autónoma de Baja California Sur” en la papelería y documentación oficial que emitan los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial del Estado, así como los órganos constitucionalmente autónomos y los H. Ayuntamientos de la entidad.

Durante su exposición de motivos, el Diputado Guluarte Ceseña realizó una relatoría sobre la historia de la UABCS, desde su fundación el 31 de diciembre de 1975, impulsada por el entonces gobernador Ángel César Mendoza Arámburo, hasta el inicio de sus actividades académicas el 15 de marzo de 1976; destacando que, a lo largo de 49 años, la UABCS ha sido un pilar fundamental en la formación de profesionistas, acompañando el crecimiento y desarrollo del estado.



**Nota completa en el sitio web institucional**

## Reunión de Trabajo con el Colegio de Nutrición y Bienestar de Baja California Sur A.C.

Con el objetivo de dar seguimiento a los diferentes convenios institucionales, el pasado 13 de febrero personal de la DVRII encabezada por la M.S.C. Elvia Esthela Aispuro Félix, sostuvieron una reunión de trabajo con el personal del Colegio de Nutrición y Bienestar de Baja California Sur A.C. (CONUBI), para dar continuidad y concretar un acuerdo de colaboración entre ambas instituciones.

El mencionado Convenio Marco, tiene por objeto establecer las bases generales de colaboración entre la UABCS y CONUBI para desarrollar los programas y proyectos que determinen llevar a cabo de manera conjunta relacionados con la promoción de una alimentación saludable entre la comunidad estudiantil, docentes y la ciudadanía en general, por medio de diseño de estrategias y un plan de acción para implementación de una nutrición sostenible, diseño de un programa de comunicación y socialización incluyendo charlas, cursos y talleres, cuyas actividades están relacionadas con la comunidad estudiantil, docentes y ciudadanía, entre otras.



Por CONUBI, asistieron la Mtra. Lilian Margarita Núñez, Mnd. Alejandra Mendoza Mancilla, y Lic. Fabiola Alejandra Corona Estrada, en su carácter de Presidenta, Vicepresidenta y Secretaria General.

## SEDENA imparte conferencia en la UABCS sobre el rol de las Fuerzas Armadas en la Seguridad Nacional

En la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) el pasado 13 de febrero tuvo lugar la conferencia magistral “Difusión de la Cultura de Seguridad Nacional”, impartida por el General Brigadier Diplomado de Estado Mayor Tomás Amador Ramírez, Comandante de la 3a Zona Militar.

El evento, dirigido a la comunidad universitaria, tuvo como objetivo promover una mayor comprensión sobre la importancia de la seguridad y su impacto en la sociedad mexicana.

Durante su ponencia, el General Tomás Amador Ramírez abordó temas clave como la defensa de la soberanía, la protección de la población y la preservación de la paz social, destacando el rol que las y los jóvenes tienen en el fortalecimiento de estos valores.

Un punto relevante de su conferencia fue el reconocimiento al papel de la mujer en las Fuerzas Armadas, resaltando su creciente participación en diferentes áreas estratégicas y operativas, lo que fortalece la diversidad y capacidad de respuesta del Ejército Mexicano.



*Nota completa en el sitio web institucional*



## UABCS y UAGRO Fortalecen Vínculos de Colaboración Académica

La Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS), encabezada por su rector, Dr. Dante Salgado González, sostuvo una reunión de trabajo con una comitiva de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAGro), con el objetivo de fortalecer la colaboración académica entre ambas instituciones, particularmente en temas como la doble titulación y el apoyo para la apertura del programa de Biología Marina en la institución guerrerense.

Durante el encuentro, el M.C. Apolonio Bahena, coordinador de Protección Civil de la UAGRO, destacó el interés que existe de consolidar un programa de doble titulación en la carrera de Ingeniero en Prevención de Desastres y Protección Civil, enfatizando que ambas universidades ya cuentan con egresados en esta área y han desarrollado actividades académicas conjuntas.

En su intervención, el rector de la UABCS, Dr. Dante Salgado González, destacó la excelente relación que existe entre ambas instituciones, subrayando el liderazgo nacional que la UAGro ha ejercido y su papel como puente de comunicación con entidades clave, como la Auditoría Superior de la Federación.



Fotografía por Comunicación Social

[Nota completa en el sitio web institucional](#)

## Visita a la Unidad Académica Pichilingue

En conjunto con distintas dependencias universitarias y departamentos académicos de la UABCS, el pasado 18 de febrero, la DVRII se dio a la tarea de realizar una visita general de reconocimiento a las instalaciones de la Unidad Académica Pichilingue con el fin de conocer los distintos proyectos y oportunidades estratégicas para el crecimiento y desarrollo de tan interesantes actividades que continuamente se realizan en la unidad, como lo son en los laboratorios de especies marinas, los distintos cultivos y las producciones que se llevan a cabo.

En común acuerdo con las representaciones de las dependencias universitarias y también de la UAP, se tuvo a bien la intención de dar seguimiento a las posibles oportunidades de beneficio para la comunidad universitaria y sociedad en general.



## UABCS y UAGRO refrendan convenio de colaboración para fortalecer su trabajo interinstitucional

El pasado 20 de febrero en la Extensión Académica Los Cabos al sur de la península, con el propósito de fortalecer la colaboración interinstitucional en los ámbitos académico, científico y cultural, la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) y la Universidad Autónoma de Guerrero (UAGRO) refrendaron un convenio de colaboración que permitirá continuar con el desarrollo de proyectos conjuntos en beneficio de sus comunidades universitarias y de la sociedad.



Actividad encabezada por el rector de la UABCS, Dr. Dante Salgado González, y el rector de la UAGRO, Dr. Javier Saldaña Almazán, quienes reafirmaron su compromiso de trabajar en conjunto para impulsar la formación de jóvenes profesionistas con un alto perfil y capacidades en sus respectivas regiones.



Fotografías por Comunicación Social

Este convenio abre nuevas oportunidades para el estudiantado y cuerpo docente de ambas instituciones, con especial énfasis en movilidad académica, doble titulación, intercambio de profesores e investigadores, y el desarrollo de proyectos científicos y tecnológicos.

[Nota completa en el sitio web institucional](#)

## Reunión con el Instituto de Capacitación para los Trabajadores del Estado de Baja California Sur (ICATEBCS)

El pasado martes 25 de febrero, la DVRII recibió la visita de la Lic. Griselda García, Coordinadora de Programas Institucionales del Instituto de Capacitación para los Trabajadores del Estado de Baja California Sur (ICATEBCS), con la finalidad de fortalecer los lazos de colaboración estratégica en el sentido esencial del trabajo en conjunto para la oferta de los distintos cursos especiales que tiene el ICATEBCS, para el aprovechamiento de la comunidad universitaria en general.

En ocasiones anteriores, gracias a la relación que existe entre la universidad y la antes mencionada instancia gubernamental, se han llevado a cabo distintas actividades, destacando dos en particular, la primera serían los cursos para el personal administrativo y directivo sobre la elaboración de macros, tablas dinámicas y formularios en Excel, mientras que el segundo curso fue sobre la Introducción a la Lengua de Señas Mexicana, dónde, han participado personal universitario así como, estudiantes de diferentes programas educativos.



En Baja California Sur, el ICATEBCS brinda servicios en materia de capacitación con el propósito de fortalecer habilidades y destrezas para prepararse en el mundo laboral, teniendo presencia en los cinco municipios de la media península.



## Semana Académica de Turismo y Negocios de la Universidad Tecnológica de La Paz (UTLP)

El pasado miércoles 26 de febrero, la Universidad Tecnológica de La Paz (UTLP) realizó la ceremonia de inauguración de su Semana Académica de Turismo y Negocios, a la cual, en representación de la Universidad Autónoma de Baja California Sur asistió la M.S.C. Elvia Esthela Aispuro Félix en calidad de Directora de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización (DVRII).



Al evento también se dieron asistencia los representantes de distintos sectores, además, como invitado especial participó el Consejero Comercial de la Embajada de Guatemala en México, el Ing. José Fernando Garavito y también el Cónsul Honorario de Guatemala en La Paz, Lic. Daniel Ruíz Isais, quienes posteriormente, sostendrían un encuentro de acercamiento con la Mtra. Elvia Aispuro y el M.C. Jorge Luis Douglas Guevara con el fin de entablar un canal de comunicación para futuras colaboraciones entre ambas instituciones.

Las actividades integraron conferencias con expertos en el tema, se llevaron a cabo talleres prácticos, networking con profesionales, entre otras.

## Egresados de la generación fundadora de la UABCS se sumarán a las festividades por el 50 aniversario

El pasado lunes 3 de marzo, se celebró un encuentro con el rector de la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS), Dr. Dante Salgado González, y su equipo directivo con el comité de egresados y egresadas de la generación fundadora de la institución.

Con la finalidad de conmemorar el 50° Aniversario de Fundación de la UABCS, expresaron su interés por ser parte de las celebraciones del inicio de actividades académicas, que la universidad conmemorará el próximo año.

Durante la reunión, el antes mencionado comité presentó una serie de propuestas para enriquecer los festejos, dichas iniciativas fueron entregadas formalmente al rector, quien a su vez mostró su interés por integrar sus ideas, además de reconocer su valiosa contribución a la historia de la UABCS.



Fotografía por Comunicación Social

Como se indica en el segmento de bienvenida en el sitio web institucional:

*“La Universidad Autónoma de Baja California Sur fue creada el 31 de diciembre de 1975, a través de la iniciativa de ley que envió al H. Congreso del Estado el Lic. Ángel César Mendoza Arámburo, primer Gobernador Constitucional de la entidad. Las actividades académicas iniciaron el 15 de marzo de 1976 con un primer semestre o tronco común inter-divisional, integrado por cuatro grupos con un total de 220 alumnos y cuatro maestros. Seis meses después, ya operaban los ocho programas educativos previstos para la Universidad: Agronomía, Zootecnia, Economía, Ciencias Políticas, Administración Pública, Biología Marina, Ingeniería en Pesquerías, y Geología”.*

Por lo que, la celebración del próximo 15 de marzo de 2026, será un acontecimiento importante para la comunidad universitaria en la búsqueda de continuar con el esfuerzo para promover la educación, la investigación y el desarrollo de la región. Su dedicación a formar profesionales comprometidos y su contribución al bienestar de la sociedad son dignas de reconocimiento.

[Nota completa en el sitio web institucional](#)

## Entregan nuevos nombramientos en la UABCS para fortalecer las tareas de vinculación

El pasado martes 4 de marzo, el Dr. Dante Salgado González rector de la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS), dio nombramiento a la M.S.C. Elvia Esthela Aispuro Félix como nueva Directora de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización, área crucial para fortalecer los lazos de la universidad con los sectores sociales, productivos y educativos, tanto nacional como internacional.

Asimismo, dio nombramiento al M.C. Jorge Luis Douglas Guevara como nuevo Jefe del Departamento de Vinculación, quien tendrá la encomienda de establecer redes para la atención de necesidades y problemas del entorno, así como favorecer escenarios para enriquecer la formación de estudiantes.

Durante la entrega de los nombramientos, el Dr. Dante Salgado destacó los perfiles de ambos académicos y sus aportaciones dentro de la UABCS.



[Nota completa en el sitio web institucional](#)

El pasado viernes 7 de marzo, en el auditorio de Ciencias Agropecuarias se llevó a cabo una charla con la temática "El papel de la Ingeniera Zootecnista en B.C.S.", donde, las panelistas fueron la Ing. Rosa Icela Ruiz Araiza, generación 1994-1999 y actual jefa del Departamento de Apoyo al Desarrollo Rural en Los Cabos; Ing. María de Guadalupe Gastelum Valdez, generación 2002-2008, profesional de proyecto "Inocuidad pecuaria", CEFPP de BCS; Ing. Martha Reyes Becerril, generación 1996-2000, Ciencia e Investigación en CIBNOR; e Ing. Celia Patricia Sepúlveda Olachea, generación 2000-2004, docente de la UABCS, la cual, se realizó en el marco del 8 de marzo Día Internacional de la Mujer.

La Ingeniería Zootecnista juega un papel fundamental en Baja California Sur, ya que, es un estado con una fuerte actividad ganadera y agropecuaria, donde la producción animal es clave para la economía local y regional. En el marco del 8 de marzo, es obligatorio destacar la importancia de las mujeres zootecnistas que, con su conocimiento y dedicación, contribuyen significativamente al desarrollo del sector agropecuario, mejorando la calidad de vida tanto de los animales como de las comunidades que dependen de ellos.

En este sentido, las participantes resaltaron la importancia de la zootecnia en el desarrollo sustentable y productivo de Baja California Sur, subrayando el papel fundamental que desempeñan las profesionistas en áreas como la investigación, el desarrollo rural, la inocuidad pecuaria y la educación.

Para realizar el cierre del evento, estuvo presente la M.S.C. Elvia Esthela Aispuro Félix en calidad de Directora de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización, asimismo, entregó las constancias correspondientes a las participantes por su colaboración.



## Reunión de acercamiento en Extensión Académica Los Cabos

El pasado jueves 13 de marzo, la Mtra. Elvia Aispuro Félix estuvo presente en una reunión con la Mtra. Valerie Olmos, Décima Primera Regidora en el municipio de Los Cabos, en compañía de M.C. Juan de Jesús Pérez Agúndez, Responsable de la Extensión Académica Los Cabos, Dr. José Emer García de la Puente Orozco, Profesor – Investigador de la Extensión Académica Los Cabos, Dr. Jaime Suárez Villavicencio, Director de Docencia e Investigación Educativa y Dr. Rafael de Luna de la Peña, Jefe del Departamento Académico de Ciencia Animal y Conservación del Hábitat.

Dicho encuentro tuvo como eje principal encontrar a las autoridades correspondientes para la búsqueda de una posible firma de convenio entre las partes involucradas para la realización de prácticas profesionales en zonas rurales para las y los estudiantes del programa educativo Medicina Veterinaria Zootecnista (MVZ). Para la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS), será clave que sus estudiantes puedan realizar dichas actividades en zonas rurales por diferentes factores, 1) el desarrollo de competencias profesionales y 2) el beneficio de las comunidades.



En Baja California Sur, las zonas rurales son parte importante de la producción agropecuaria en el estado, donde la ganadería, avicultura y agricultura son actividades primordiales. Al realizar sus prácticas profesionales en dichos entornos, las y los estudiantes podrán experimentar de primera mano las problemáticas y necesidades que enfrentan los productores rurales, lo que les permitirá desarrollar una comprensión profunda de la medicina veterinaria en contextos reales, podrán aplicar los conocimientos teóricos adquiridos durante su formación académica desde el manejo de animales hasta la implementación de tratamientos médicos y preventivos. Ayudarles a prepararse en zonas rurales, les permitirá mejorar sus capacidades de adaptación, ya que trabajar en distintas condiciones implicará enfrentar condiciones desafiantes tales como el acceso limitado a recursos, infraestructura básica y servicios de salud, además les permitirá ser creativos ya que deberán desarrollar habilidades para encontrar soluciones innovadoras y eficaces para los problemas de salud animal.

Sin duda alguna, este encuentro es un paso importante para la UABCS en la búsqueda de ampliar la formación académica de las y los estudiantes, ya que no solo mejorarán sus habilidades y competencias, sino que también contribuirán al bienestar de las comunidades rurales y al fortalecimiento del sector agropecuario, generando un impacto positivo en la salud animal.

El pasado lunes 24 de marzo, en el Auditorio CSH – 02 de la Universidad Autónoma de Baja California Sur se llevó a cabo el primer módulo "Estrategias para generar ideas de negocio (creatividad y diseño ágil), del taller “Aprender para emprender” que imparte la Secretaría de Turismo del Estado (SETUE) en coordinación con la Institución de Banca de Desarrollo, Nacional Financiera, S.N.C. (NAFIN).

Durante la ceremonia de inauguración asistió en representación de la UABCS, Mtra. Elvia Aispuro Félix Directora de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización, por parte de SETUE Ing. Alonso Gutiérrez Subsecretario de Economía, Lic. Isaac Ocampo Vega Director de Desarrollo Económico y finalmente, Lic. Diana Montes en calidad de instructora por parte de NAFIN, además de contar con la presencia del Dr. Francisco Isaías Ruiz Ceseña Jefe del Departamento Académico de Economía (DAE).



El evento estuvo dirigido a la comunidad emprendedora de Baja California Sur y para estudiantado de diferentes programas educativos del Departamento Académico de Economía, con el objetivo desarrollar habilidades para la correcta gestión y estructura de una empresa a través de herramientas prácticas para MIPYMEs.

Para la comunidad universitaria y sudcaliforniana en general asistir a cursos o talleres relacionados con el emprendimiento les impulsará a expandirse en temas de creatividad e innovación, pensar de manera diferente, identificar oportunidades en el mercado y proponer soluciones novedosas a problemas existentes.

Los cursos de emprendimiento enseñan habilidades esenciales para iniciar y gestionar un negocio, como la toma de decisiones, la gestión financiera, la planificación estratégica, y la resolución de problemas. Estas habilidades no solo son útiles para quienes desean emprender, sino también para quienes se incorporan al mundo laboral en cualquier sector.



## UABCS y Ayuntamiento de Los Cabos fortalecen lazos de colaboración

El pasado miércoles 26 de marzo, en la sala del H. Consejo General Universitario, autoridades académicas de la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) sostuvieron una reunión con integrantes del Cabildo del Ayuntamiento de Los Cabos para establecer bases de colaboración que permitan desarrollar proyectos de interés común y en beneficio de las comunidades del sur del estado.

El encuentro contó con la presencia de las regidoras Valerie Olmos, Marisela Montañón y Marbella González; así como del Dr. Guillermo Sánchez, asesor de la Presidencia Municipal, quienes dialogaron con autoridades universitarias encabezadas por el rector, Dr. Dante Salgado González. En la reunión también participaron jefaturas de departamento académico y personal directivo de la UABCS.



Fotografía por Comunicación Social

Durante este acercamiento se destacó la necesidad de contar con el respaldo académico y científico de la UABCS para afrontar diversos retos que enfrenta la región sur de la media península. Entre los temas abordados estuvieron la conservación del Estero San José, la crisis del agua, el impulso a la pesca ribereña, la alimentación y salud del ganado, el fortalecimiento de la agricultura, la prevención y protección civil, así como la elaboración de proyectos ejecutivos y capacitación de servidores públicos. Asimismo, se planteó la posibilidad de incorporar a estudiantes de la UABCS a través del servicio social y prácticas profesionales, lo que permitiría a las y los jóvenes aplicar sus conocimientos en problemáticas reales y contribuir al desarrollo del municipio.

[Nota completa en el sitio web institucional](#)

## UABCS celebra 2do. Festival de las Aves Playeras en La Paz

Tuvo lugar en la UABCS una edición más de la Feria Aves y el Agua, en el marco del 2do. Festival de las Aves Playeras, evento que busca promover la conservación y el aprecio por la biodiversidad de estas especies en la región.

Se contó con el apoyo de diversas dependencias de gobierno y organizaciones civiles que trabajan en favor del cuidado de los recursos naturales, la fauna y flora, además de integrantes del Laboratorio de Aves de la UABCS, quienes brindaron información sobre los ecosistemas costeros de La Paz y su relevancia para la biodiversidad local, y ofrecieron material educativo acerca de la importancia de las aves playeras y sus hábitats. De esta manera, a través de actividades interactivas, exhibiciones y charlas, las personas asistentes pudieron aprender sobre las rutas migratorias, el impacto del cambio climático en estas especies y las acciones que pueden tomar para contribuir a su conservación.

*Nota completa en el sitio web institucional*

*Fotografía por Comunicación Social*



## Videoconferencia del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial a estudiantes de Ingeniería en Pesquerías

El pasado viernes 28 de marzo se llevó a cabo la videoconferencia "Tú lo inventaste ¡Protégelo!", impartida por el Dr. Rubén de Regil Hernández del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), con el apoyo de la Dirección de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización (DVRII), realizada en el Auditorio de Posgrado. La plática estuvo dirigida para estudiantes de sexto y octavo semestre de la carrera Ingeniería en Pesquerías.

Para el estudiantado de la UABCS es importante que se les brinden los instrumentos necesarios durante su proceso de formación, es por ello que, reciban estas pláticas será de relevancia para su vida profesional. La DVRII es una instancia de apoyo para los Departamentos Académicos, por lo tanto, es el enlace institucional para colaborar en asuntos de esta índole.

El IMPI les ofrece herramientas y conocimientos para proteger sus invenciones, diseños y creaciones. Esto promueve una mentalidad de innovación, alentándoles a realizar proyectos originales y comprender la importancia de proteger sus ideas a través de mecanismos legales.



## UABCS y Organización Vida Silvestre firman convenio de colaboración para la conservación del medio ambiente

En un esfuerzo por fortalecer la conservación de especies y ecosistemas de la media península, particularmente en la región de Loreto, la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) y la Organización Vida Silvestre A.C. (OVIS) firmaron un convenio de colaboración que permitirá el desarrollo de proyectos conjuntos en áreas del conocimiento científico, social y económico, en beneficio de la comunidad y la biodiversidad de la región.

El acuerdo establece la cooperación en la elaboración de diagnósticos sobre las condiciones ambientales de los ecosistemas y especies de interés común, así como el desarrollo de metodologías que contribuyan a un mejor conocimiento y manejo de los recursos naturales. Además, se impulsarán actividades académicas y de divulgación orientadas a sensibilizar a la comunidad sudcaliforniana sobre la riqueza biológica de su territorio y la importancia de su conservación.

*Nota completa en el sitio web institucional*

*Fotografía por Comunicación Social*



El pasado viernes 28 de marzo, con motivo de celebración, en el Poliforo Cultural Universitario de la UABCS se llevó a cabo el cierre de la convocatoria “Fabricando Emprendedores” coordinado por Gobierno del Estado, a través del Instituto Sudcaliforniano de la Juventud (ISJ) en colaboración con la UABCS y las cámaras empresariales, con el propósito de apoyar a las y los emprendedores en la creación o consolidación de un negocio.

La Dirección de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización ha colaborado con las instituciones antes mencionadas desde reuniones previas de trabajo, hasta el lanzamiento de la convocatoria a través de una rueda de prensa el pasado 27 de noviembre de 2024 en las instalaciones de la Sala de Reuniones del Coworking de la Fábrica de Economía Solidaria Sudcaliforniana del ISJ, y recientemente con el cierre de las misma.

Durante el evento, Laura López Pérez ahora Directora del ISJ, informó que este concurso se desarrolló en tres etapas, 1) la preselección de los 12 mejores proyectos postulados, 2) los responsables de los proyectos participaron en diversas capacitaciones, asesorías y mentorías empresariales, y 3) presentaron sus proyectos ante un panel de expertos en materia empresarial y financiera.



En la categoría de impulso, cuatro proyectos resultaron ser ganadores. El primer lugar lo obtuvo el emprendimiento Bless Yogurt, el segundo fue para Agrícola R, en tercer lugar, Rancho San Miguel y el cuarto lugar para Baja Bocados, entregándose así, 15 mil pesos de premio para cada proyecto.

En la categoría de fortalecimiento, los proyectos premiados fueron, con el primer lugar para Productos Regionales Ibarra, Nikté en segundo lugar y en tercer lugar para Felizmente: Psicología Infantil, para cada uno con una inversión de 30 mil pesos.

Para finalizar, la directora del ISJ, destacó el compromiso de dicha instancia de continuar trabajando para quienes tienen la visión de buscar irrumpir en el sector empresarial, brindándoles oportunidades para exponer sus ideas y talentos tal y como lo han hecho en esta convocatoria.

## **Legisladores de California visitan la UABCS para fortalecer colaboración binacional**

La Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) recibió la visita de legisladores del Congreso del Estado de California, Estados Unidos, con el propósito de fortalecer la relación binacional en materia educativa y explorar oportunidades de colaboración en beneficio de ambas comunidades.

Los asambleístas, integrantes de la Comisión Binacional México-Estados Unidos, fueron David Álvarez, en calidad de presidente, así como Juan Carrillo y José Luis Solache. También asistieron los asesores Tayrin Riojas, Juanita Martínez y Gerardo Ramos Cruz, además del Dr. Moisés Aguirre González, jefe del Distrito Escolar de Chula Vista-San Isidro, California.

Durante el encuentro, la delegación visitante, junto con el cuerpo directivo y académico de la universidad, abordaron diversos temas, entre ellos la organización de eventos académicos que promuevan la participación de comunidades mexicanas y estadounidenses, programas de movilidad estudiantil y la posibilidad de establecer opciones de doble titulación entre la UABCS e instituciones académicas de California.



# Miércoles de VincuNET

La Dirección de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización continua con el ciclo de entrevistas Miércoles de VincuNET 2025 - I, el cual, se transmite en directo por Comunicación RadioUABCS en Facebook y por la radio en la frecuencia 1180 am.

El pasado miércoles 12 de febrero al mediodía se realizó la 1° entrevista: “Unidad Académica San Pedro” con la participación del Dr. Juan Manuel Ramírez Orduña, Profesor – Investigador del Departamento Académico de Ciencia Animal y Conservación del Hábitat.

*“La Posta Zootécnica la llamamos de esa manera porque alberga a un conjunto de animales, un establo lechero, establo bovino de engorda, unidad de ovinos y caprinos, unidad de conejos, y una de cerdos. La Posta Zootécnica tiene una función específica, que es la de capacitar a las y los estudiantes en los quehaceres de laborar con animales, esto debido a los dos programas educativos que tenemos en el Departamento Académico de Ciencia Animal y Conservación del Hábitat”. “Con el paso del tiempo ha crecido la mancha urbana de la ciudad, rodeando a la universidad, por lo que esto genera una problemática debido al uso de animales dentro de la ciudad, que genera contaminación, malos olores y otros aspectos, por ello la necesidad de mudar la Posta Zootécnica a la Unidad Académica San Pedro”.*



[Entrevista completa](#)

El pasado miércoles 19 de febrero al mediodía se realizó la 2° entrevista: “Departamento Académico de Ciencia Animal y Conservación del Hábitat: Nuevos Retos y Objetivos” con la participación del Dr. Rafael de Luna de la Peña, Jefe del Departamento Académico de Ciencia Animal y Conservación del Hábitat.

*“A mí me ha gustado mucho el trabajo que se desarrolla en la academia, llegué aquí hace muchos años, concretamente en 1983 y de alguna manera me he involucrado un poquito en la actividad académica también me he dedicado a la administración, por mi formación que soy Ingeniero Zootecnista con posgrado de maestría y doctorado en el área de conocimiento. Cuando veo la oportunidad y veo que el desarrollo y el desempeño que viene presentando el Departamento pensé en que puedo ayudar en las actividades que se están desarrollando y eso fue lo que me motivó, le tengo mucho cariño a mi profesión, a mi universidad más y creo que con el apoyo de la comunidad del área de Ciencias Agropecuarias, creo que se pueden hacer más cosas”.*



[Entrevista completa](#)

El pasado miércoles 5 de marzo al mediodía se realizó la 3° entrevista: “Importancia del Turismo Alternativo en Baja California Sur” con la participación del M.C. Jorge Luis Douglas Guevara, Profesor del Departamento Académico de Economía.

*“Hablar de Baja California Sur es hablara de Turismo Alternativo, por todo ese gran potencial que sabemos, hemos escuchado o visto que es la famosa vocación turística que tiene B.C.S. se debe comprender que va enfocada al turismo alternativo, B.C.S. es un paraíso y mucha gente lo dice y más gente lo toma en cuenta y trabaja en ello, por ejemplo, somos el estado que más litorales tiene de todo México con más de 2,000 km de línea de costa, de playas y junto con ello la belleza en los cinco municipios, tanto naturales, como culturales e históricas y datos tan relevantes, entonces que mejor que la máxima casa de estudio en Baja California Sur como lo es la UABCS tenga este programa educativo con el cual ya tiene bastantes años”.*



[Entrevista completa](#)

## Miércoles de VincuNET

El pasado miércoles 5 de marzo al mediodía se realizó la 4° entrevista: "Foro + Agua para BCS 2025: Acciones para Enfrentar la Sequía en Nuestro Territorio" con la participación de la Dra. María Z Flores López, Profesora – Investigadora del Departamento Académico de Ciencias de la Tierra.

*"El foro + Agua para BCS es un espacio diseñado y abierto para toda la comunidad, es decir, no es cien por ciento elevado al nivel académico o muy científico, por lo tanto, si alguien que tiene a sus hijos en secundaria o tiene algún interés o conoce a algún empresario que tenga una intención en relación al agua son completamente bienvenidos. El foro es bastante abierto y plural en ese sentido, es un espacio de reflexión y dialogo entre autoridades, tomadores de decisiones personal académico, sociedades civiles que tenemos en La Paz, empresarios y sociedad en general para dialogar y debatir en relación al agua".*



Entrevista completa

El pasado miércoles 19 de marzo al mediodía se realizó la 5° entrevista: "Estrategia Échale Montón" con la participación del Lic. Luis Alberto Ceseña Romero, Director General del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (SEDIF).

*"Échale montón es una idea del Gobernador, una estrategia en la cual todas las instituciones del gobierno que tienen acciones o programas en beneficio de la comunidad, nos sentemos en una mesa y que ahí determinemos las comunidades a través del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL), la cual es una institución que determina a través del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) las comunidades que son de alta prioridad y atención, es decir, quienes tengan problemas de acceso a la alimentación, de acceso a la salud, de vivienda (luz, agua, drenaje, etc.), además de atención con las mesas de seguridad, que son los datos de donde es que ha habido reportes de violencia doméstica, es entonces que en esas comunidades las instituciones del gobierno, instituciones descentralizadas o concentradas que son instituciones que también cuentan con presupuesto federal, estatal o recursos propios que puedan aportar con acciones a estas comunidades".*



Entrevista completa

El pasado miércoles 26 de marzo al mediodía se realizó la 6° entrevista: "Incursión en el Género Urbano: Pasión por la Música" con la participación de Lucien Navarro, Egresado del Departamento Ciencias Sociales y Jurídicas de la UABCS y artista emergente Sudcaliforniano.

*"Mi gusto por la música viene desde chico siempre me gustó la música en general, me gustan muchos géneros, siendo mi favorito el urbano, antes era el reguetón, pero ahora el urbano conlleva muchos subgéneros, me gustan artistas de pop, sin embargo, mi favorito siempre ha sido el reguetón, hace un tiempo aprendí a tocar guitarra y me gustaría aprender otro instrumento, en general, siempre he sido fan de la música".*



Entrevista completa

# Unidad Académica Pichilingue (UAP)

## Visita guiada a estudiantes del Departamento Académico de Ciencia Animal Conservación del Hábitat

El pasado viernes 28 de febrero del presente año, a solicitud del Dr. Eduardo Reséndiz, Profesor-investigador del Departamento Académico de Ciencia Animal y Conservación del Hábitat de la UABCS, el M.A.E. Javier Alberto Arce Meza, recibió a estudiantes de segundo semestre de la Lic. en Medicina Veterinaria y Zootecnia, quienes cursan la materia Morfosisiología de organismos acuáticos para realizar una visita con la finalidad de que conozcan las instalaciones y los programas de importancia que se realizan en la UAP. A su vez tuvieron una plática con Francisco Rebolledo Villa, Responsable de México Marine Wildlife Rescue Center.



## Visita al Cepario de Microalgas de estudiantes del Departamento Académico de Ingeniería en Pesquerías

El pasado martes 3 de marzo del presente año, el M.A.E. Javier Alberto Arce Meza, Responsable de la Unidad Académica Pichilingue (UAP), recibió a alumnos de la carrera de Ingeniería en Pesquería, quienes actualmente se encuentran cursando la materia en Ingeniería en Fuentes de Energía Renovable, a motivo de realizar una visita al cepario de microalgas con la finalidad de conocer las instalaciones y como se lleva a cabo el proyecto de Microbiología en la UAP. Información que será de gran relevancia para sus prácticas.

Un cepario de microalgas es una colección o banco de diferentes cepas (variedades o especies) de microalgas que se almacenan y mantienen bajo condiciones controladas para su investigación, cultivo o conservación. Estos ceparios se utilizan principalmente en el estudio de las microalgas con fines científicos como en biotecnología, agricultura o acuicultura.



# DIRECTORIO

**M.S.C. Elvia Esthela Aispuro Félix**

Directora de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización  
vinculacion@uabcs.mx

**M.C. Jorge Luis Douglas Guevara**

Jefe del Departamento de Vinculación  
j.douglas@uabcs.mx

**M.C. Javier Alberto Arce Meza**

Responsable de la Unidad Académica Pichilingue (UAP)  
jarce@uabcs.mx

**Lic. Gabriela Soria Martínez**

Asuntos Jurídicos y Propiedad Intelectual  
soriam@uabcs.mx

**Ing. Sergio Antonio Bianchi Estrada**

Planeación y Seguimiento  
sbianchi@uabcs.mx

**Lic. Oswaldo de Jesús Jiménez González**

Promoción y Logística  
oj.jimenez@uabcs.mx

**Lic. Karla Roxana Murillo Valdéz**

Secretaria  
kmurillo@uabcs.mx

Contáctenos

 vinculacion@uabcs.mx

   @vinculacionUABCS

 Tel. 612 123 8800 Ext. 2050

